

## L'édito du pasteur



### Noël, c'est le Christ qui naît en nous

Noël approche. C'est une des plus grandes fêtes de l'année. Et cette fête est l'occasion de se retrouver, de s'extraire de l'agitation. Cette fête est également une occasion de consommer... J'ai lu récemment qu'à Noël les Français consommaient treize millions de sapins, trente mille tonnes de chocolat, soixante-quinze mille tonnes d'huîtres, vingt tonnes de dindes grillées, et six millions de poupées ! Nous sentons bien alors que dans notre société sécularisée, nous avons tendance à oublier la véritable signification de cette fête qui, à la base, est chrétienne. Alors, au fait, Noël, c'est quoi ?

D'un point de vue historique, la fête de Noël émane d'un désir de certaines communautés chrétiennes qui, au III<sup>ème</sup> siècle, cherchaient à situer dans l'année la date de naissance de Jésus. La date retenue a été le 25 décembre. Or, cette date avait déjà été choisie dans l'Empire romain pour fêter de façon païenne le soleil vaincu (qui correspond au solstice d'hiver). Il semble donc que l'intention des communautés chrétiennes ait été de christianiser cette fête païenne du soleil, comme le montrent certaines allusions explicites des Pères de l'Église<sup>i</sup> au Christ soleil de justice (Malachie 3, 20) et au Christ lumière du monde (Jean 8, 12).

En ce qui concerne la signification de la fête de Noël, c'est surtout, dès le début, la dimension existentielle de cette fête que les théologiens se sont efforcés de dégager. Écoutons deux des plus grands théologiens de l'époque : Saint Augustin (IV-V<sup>ème</sup> s.) et Saint Léon (V<sup>ème</sup> s.). Saint Augustin d'abord : « Le Christ est né pour nous faire renaître. Si le Verbe n'avait pas passé par une génération humaine, jamais nous ne parviendrions à être divinement régénérés. » Écoutons ensuite Saint Léon qui souligne ici l'aujourd'hui de la naissance du Christ et la joie qu'elle procure : « Notre sauveur, bien aimés, est né aujourd'hui, réjouissons-nous ! Car il n'y a pas de place pour la tristesse là où est la naissance de la vie qui, détruisant la crainte de la mort, introduit en nous la joie de l'éternité promise. »

A la suite de Saint Augustin et de Saint Léon, et paraphrasant Luther lorsqu'il parle de la résurrection, nous pourrions dire de Noël, c'est-à-dire de cette fête de la naissance du Christ : quand tu lis que le Christ est né, ajoute aussitôt je suis né et tu es né avec lui, car il faut que nous soyons rendus participants de sa naissance. Ne pas apprendre cela n'est rien apprendre du tout.

<sup>i</sup> Les Pères de l'église sont des écrivains chrétiens des huit premiers siècles chrétiens qui ont donné forme à la prière, à la liturgie, à la doctrine, à la spiritualité et aux institutions de l'Église.

Alors, parce qu'il nous est donné de recevoir le plus merveilleux des cadeaux, qui est la naissance du Christ en nous, je vous souhaite par avance à toutes et tous un Noël joyeux. Une joie à consommer et à partager sans modération !

*Etienne Rufenacht*

## Agenda de décembre



### Samedi 30/11

Attention : Changement de date !

**10h-12h : La Bible ça m'intéresse**

"Se souvenir... la mémoire, pilier de la foi"

Dimanche 1<sup>er</sup>

**10h30 : Culte**

Prédicateur : Gérard Petitjean

Jeudi 5

**19h30-20h15 : Halte prière**

**20h30 : Conseil presbytéral**

Dimanche 8

**Fête de l'Avent**



**Journée de paroisse  
Journée d'offrande**

**10h30 : Culte**

Pasteur Etienne Rufenacht

**KT4**

**12h-15h : Repas Festif  
Chants des enfants du KT**

**Comptoirs de l'Avent**

**Jeu de loto**

Dimanche 15

**10h30 : Culte**

Pasteur Etienne Rufenacht



**17h : Concert des Amis de l'Orgue**

Musiques de la Réforme  
par l'ensemble vocal et instrumental  
La Chamade

Dimanche 22

**10h30 : Culte**

Prédicateur : Frédéric Roux

Mardi 24

**19h30 : Veillée de Noël**

**au temple de Suresnes,**  
3 av. d'Estournelles de Constant

Mercredi 25

**10h30 : Culte de Noël**

**avec Sainte Cène**

Pasteur Etienne Rufenacht

Dimanche 29

**10h30 : Culte**

*A noter dans vos agendas :*  
**Vendredi 31 janvier 20h30**  
Conférence de Daniel Marguerat  
« Jésus mythe ou réalité »

# Selon Notre Foi

Vie de la Paroisse

---

## Echos des conseils presbytéraux d'octobre et novembre 2024

**CP d'octobre (03/10/24)** : Après une prière d'introduction pour remettre au Seigneur le CP et ses travaux, nous avons accueilli Thierry Herrenschmidt pour faire un point de situation sur le projet de rénovation des locaux et les enjeux qui en découlent. Après avoir échangé des nouvelles paroissiales et évoqué le calendrier à venir, nous avons passé en revue les décisions et actions à réaliser décidées lors de la retraite du CP en septembre. Après un point financier, la réunion s'est achevée sur le chant du cantique 315 (Quand s'éveilleront nos cœurs).

**CP de Novembre (07/11/24)** : L'accueil de Charles Zimmerman et Thierry Herrenschmidt de l'Entraide, nous a permis d'ouvrir notre Conseil sur une méditation proposée par notre pasteur Étienne Rufenacht sur le thème de l'Entraide. Après nous avoir rappelé l'origine du service chrétien à travers le Salut du Christ et défini le service comme une parole qui prend corps, Étienne nous a interpellés sur les trois visages du service au sein de l'Église : La proclamation de la bonne nouvelle – La communion – L'entraide/diaconie. S'en est suivi un point sur l'Entraide dans notre paroisse, avec la volonté de muscler cet aspect essentiel de la vie de notre communauté.

Le reste de notre réunion a été consacré à un point financier sur le projet de rénovation des locaux, la prise de nouvelles paroissiales et le calendrier des grandes dates à venir. Après un point sur les finances paroissiales, nous avons clos le Conseil en chantant un cantique.

Timothy Burton-Page

---

## Le mot du trésorier :

A mi-novembre, les offrandes régulières s'élèvent à 48 000 € et les offrandes occasionnelles à 2 000 €, ce qui représente environ 73% de notre budget (fixé à 69 000 €). C'est un montant supérieur à celui de l'année dernière à la même époque, et nous nous en réjouissons, néanmoins, la fin de l'année est proche et nous devons atteindre notre budget afin de pouvoir notamment contribuer à la Cible régionale, permettant notamment de rémunérer les pasteurs.

Profitons donc de la fin de l'année et de notre troisième et dernière journée d'offrande de l'année le 8 décembre prochain (jour de notre fête de l'Avent) pour un dernier élan et atteindre nos objectifs

Chaque don, aussi minime soit-il, est un geste liturgique devant Dieu. Il contribue à l'équilibre financier et permet à l'église de vivre. Nous savons compter sur votre engagement et nous vous remercions pour votre contribution.

Pierre Bompaire

---

## Où va le pasteur ?

**Dimanche 22 décembre** : culte à Charenton.

**Du 26 décembre au 5 janvier 2025** : Vacances du pasteur.

---

## Dans nos familles :

**Edouard** est né le 13 juillet 2024 chez Mathilde Jalladaud et Gaël Millot. C'est le petit frère de Nathan et Lilas.

...

Au mois de novembre, nous avons eu la tristesse d'apprendre **les décès** de

- **la mère de notre ancien pasteur Simon Wiblé**, décédée le 5 novembre.

- **le frère de notre amie Françoise Songeur**, décédé dernièrement et enterré à Strasbourg.

Un culte d'action de grâce a eu lieu le 23 octobre au crématorium du Mont Valérien pour **Mme Danielle Zürcher**.

« Réjouissez-vous avec ceux qui se réjouissent ; pleurez avec ceux qui pleurent. » Romains 12:15

---

## Parlons-en ... (conférences)

**A noter dès à présent : Vendredi 31 janvier à 20h30 au temple de Rueil - conférence de Daniel Marguerat**  
« **Jésus, mythe ou réalité ?** »



**Nouveau : « Les Conférences de la Rue Molière »**



Déclinaison de notre projet d'accueil, nous mettons en place un cycle de conférences ouvertes à tous, destinées à rencontrer nos contemporains dans leurs questionnements sur différents sujets (de société, spirituels ou autres) liés à l'actualité, à partir d'un regard protestant.

Nous prévoyons trois à quatre conférences par an, animées par des personnalités reconnues : historiens, théologiens, sociologues ... La première aura lieu le **vendredi 31 janvier** au soir et sera animée par le théologien Daniel Marguerat sur le thème : « **Jésus : mythe ou réalité** ». Les détails seront indiqués dans le prochain numéro du journal.

Les conférences suivantes auront lieu au printemps et à la rentrée 2025 et pourraient aborder les thèmes de l'écologie et de l'histoire de la pensée protestante.

Hélène Haering

---

# Selon Notre Foi

## Vie de la Paroisse

### Accueil des scouts de Versailles dimanche 17 novembre dernier

La journée paroissiale s'est terminée par un sympathique temps d'échange en petits groupes avec les éclaireurs de Versailles autour de la notion d'engagement. Super temps d'échange, qui a suscité beaucoup d'intérêt.

Quelques jeunes de la paroisse ont pu découvrir avec intérêt le scoutisme et cela a permis d'intégrer les éclaireurs à la vie paroissiale plutôt que de les laisser en marge durant nos activités. Une formule à garder en tête pour les prochains groupes accueillis.



Gérard Petitjean / Béatrice Loutrel

### Quelques mots du synode régional des 15 à 17 novembre 2024 à Dourdan

Le synode permet aux différentes églises locales de la région de « faire route ensemble » pour travailler en commun à l'avenir de notre Eglise. Cette année, les travaux ont porté sur les actions concrètes pouvant être mises en place pour répondre aux **attentes exprimées dans l'enquête « L'Eglise et nous »** réalisée par la région en juin dernier ([Voir les résultats de l'enquête sur le site EPUdF ou ici](#)).

Trois orientations principales ont été retenues dans le prolongement des synodes précédents : « Placer la jeunesse au cœur », « Favoriser une inclusivité active et vivante » et « Mieux raconter l'Eglise ».

Hélène Haering

### Participation de la paroisse à la collecte de la Croix Rouge

Notre paroisse a été dignement représentée durant le week end du 22 au 24 novembre pour la collecte de la banque alimentaire gérée par la Croix rouge - Béatrice, Nivo et sa fille Anaïs, et Léa (voir photos) ont activement participé au succès de cette édition. - Merci à elles !

Robert Foumena



### Préparons la fête de l'Avent !



**Dimanche 8 décembre**, nous célébrons la **fête de l'Avent** dans les locaux bien chauffés de notre paroisse.

Deux temps forts marqueront cette journée festive :

**Dès la fin du culte** les célébrations débiteront dans la salle Bethel par **les comptoirs de l'Avent** comprenant plusieurs stands. Vous découvrirez une gamme très variée de produits comme des confitures, des biscuits ou des cakes fabriqués par des paroissiens de toutes générations.

**Second temps** en salle Concordia autour d'un **repas paroissial précédé d'un vin chaud** servi par les équipes de la commission festive. Au menu : Crudités Soupe de légumes, Riz avec poulet sauce curry, Bûches glacées & gâteaux.

Afin de préparer cette belle journée festive la Commission festive invite les paroissiens à confirmer leur présence en s'inscrivant sur le paper board présent en salle Bethel ou en se rapprochant de l'équipe en charge de la préparation.

Les paroissiens volontaires sont invités à participer à la **mise en place de la salle Concordia samedi 7 décembre** ou à une **aide ponctuelle pour le service en salle dimanche 8 décembre**. La participation aux frais pour le repas est fixée aux tarifs indicatifs suivants : adultes 14€, enfants 8€.

Contact pour la Commission festive : Albert Boum 06.62.84.79.71 – laizindomptables@yahoo.fr

NB: Une prévente des tickets sera proposée dès le dimanche 01/12 à l'issue du culte.

**Venez nombreux pour aider et participer au succès de notre fête paroissiale !!**

Le Conseil Presbytéral

[HH1]

### Concert « Musiques de la Réforme », avec l'ensemble vocal et instrumental « La Chamade »

Proposé par l'Association des Amis de l'orgue, **dimanche 15 décembre à 17h au temple**

Direction et Orgue : Marc Faïsse

Entrée Libre, libre participation aux frais.

Verre de l'Amitié à l'issue du concert



# Selon Notre Foi



## Avancement du projet de rénovation des locaux à fin novembre 2024

Durant ces deux derniers mois, le groupe locaux s'est concentré sur la validation de l'avant-projet sommaire, et les recherches de financement.

Très concrètement, à fin novembre :

- **Sur le plan technique**, l'avant-projet sommaire (APS) a été validée par le groupe locaux et le conseil presbytéral du mois d'octobre. Les optimisations et aménagements demandés ont porté sur le déplacement de la nouvelle kitchenette dans la sacristie, l'amélioration de l'accessibilité au niveau des deux dernières marches d'accès au temple avec le respect des largeurs réglementaires, l'intégration d'une nouvelle porte coulissante entre le temple et la salle Bethel dans le périmètre du projet. L'avant-projet détaillé (APD) a ainsi pu être engagé avec les architectes et un suivi très régulier est programmé jusqu'à la remise prévue en mars 2025.
- **Sur le plan économique**, avec les aménagements et optimisations cités, le dépassement de 52 000 € a été réduit à 15 000 €, montant parfaitement finançable par la réduction de la provision pour aléas à ce stade du projet.
- **Sur le plan du financement**, de nombreuses réflexions ont eu lieu pour accélérer les dons et les subventions. Notre projet est aujourd'hui financé à 58%, et il nous faut attendre 80% pour envisager son engagement effectif ! A cet effet, trois membres du groupe locaux ont participé le 11 octobre à la séance organisée par la Fondation du Protestantisme sur le thème « Les nouveaux horizons de la philanthropie » pour identifier des leviers à approfondir. Nous avons un grand besoin du soutien de chacun pour répondre à la vocation d'être une Eglise plus accueillante et plus rayonnante ! Nous pensons que cela peut pleinement justifier d'orienter vers ce projet de rénovation des dons qui, peut-être, en d'autres temps, iraient vers d'autres causes.



### Modalités des dons

Vous pouvez verser votre don directement à l'EPUDRN (Déduction IR) par chèque à l'ordre de EPUDRN, par virement bancaire (IBAN communiqué sur demande) ou en ligne sur le site de l'EPU de Rueil et Nanterre. <https://rueil-nanterre.epudf.org/>

Vous pouvez également verser votre don à la Fondation du Protestantisme, 47 rue de Clichy, 75009 Paris (Déduction IR, IFI, IS) par chèque à l'ordre de la Fondation du Protestantisme (indiquer au dos « Rénovation du temple de Rueil ») ou en ligne en sélectionnant « Rueil-Malmaison - Rénovation du temple »

Nous vous donnons rendez-vous dans le prochain SNF de janvier pour continuer à vous informer de l'avancement de ce projet qui nous tient tous à cœur !

*Thierry Herrenschmidt, Responsable du Groupe Locaux*